

les obligèrent à se rembarquer et le capitaine chinois de la jonque qui les avait amenés fut puni. Les Dominicains avaient fondé aux Philippines la province du Saint Rosaire des Philippines, Japon et Chine, dont le but principal était de propager l'Évangile dans l'Empire chinois. Le premier évêque des Philippines fut Fr. Domingo de SALAZAR, natif de Rioja en Castille, qui avait pris l'habit au couvent de San Estevan de Salamanque; son siège érigé vers 1581 était suffragant de Mexico. Le Fr. Antonio de ARCEDIANO, de San Pablo de Valladolid, fut le fondateur du Couvent de Macao.

Ce fut sous le gouvernement de Das Marinas, en 1590, que le Portugais Diogo BELLOSO et l'Espagnol Blas Ruiz de HERNAN GONZALEZ, établis depuis plusieurs années au Cambodge, vinrent de Lovek, envoyés par le souverain de ce pays, PRAUNCAR LANGARA, implorer l'aide des Philippines contre le Siam; deux expéditions furent en conséquence dirigées en 1596 et en 1598 au Cambodge, mais elles échouèrent: Lovek fut pris par les Siamois de PHRA NARET, qui envoya une ambassade à Luzon pour offrir son amitié aux Espagnols. Mais il ne rentre pas dans le cadre de notre histoire de raconter les efforts, inutiles d'ailleurs, des Espagnols pour assurer leur puissance au Cambodge.

Ce fut en 1595 qu'arrivèrent aux Philippines la première mission des Jésuites avec le P. Pedro CHIRIÑO, ainsi qu'Antonio de MORGA, porteur d'ordres interdisant aux religieux de se rendre dans d'autres royaumes. Le général des Jésuites, AQUAVIVA, institua un vice-provincial des Jésuites et nomma à ce poste Antonio SEDEÑO qui se rendit à Cebú avec le P. Pedro Chirino.

Arrivée des
Jésuites.

Cette période est marquée par de nombreuses relations des Espagnols avec le Cambodge et des difficultés avec les émigrants chinois.

Arrivée des
Récollets.

A la fin de 1606, le nombre déjà important des missionnaires était augmenté par l'arrivée à Manille des Récollets dont le premier vice-provincial fut le Fr. Juan de SAN JERÓNIMO.

Pour contrecarrer les Hollandais qui venaient de débar-

Hollandais.